

vez más altas el poder que desarrolla el hombre.

Ahora bien; cuando es muy alta la eficiencia industrial, lo que se paga en jornales sólo constituye una ínfima parte del precio de la producción, y con esa parte no podría el productor acudir en demanda de la masa producida.

¿A dónde va la masa de producción que no corresponde a lo distribuido en jornales y sueldos, a lo pagado para la adquisición de materias primas y a lo erogado en gastos de venta?

Toda esa parte de la producción progresivamente mayor a medida que es mayor la eficiencia industrial, pasa a poder de los faraones; es la expresión y el premio de su soberanía.

La masa productora recibe dinero; con dinero compra los artículos necesarios para comer, vestirse y alojarse, y si la cantidad de dinero que recibe en conjunto esa masa es inferior al precio de los productos, puesto que este precio incluye todo lo que excede a la acción directa del hombre, resulta que para vender el excedente debe buscarse otro comprador. De ahí varios artificios a que recurre el industrialismo. Uno de ellos es la exportación forzada; otro, la creación de industrias de lujo que permitan repartir en jornales la cantidad no absorbida en la primera operación productora, y dominando estos dos medios, la creación de una cantidad de valores fiduciarios, que es la capitalización del monopolio ejercido sobre las potencialidades industriales de la sociedad.

Como ejemplo ilustrativo de esta situación, Douglas da el siguiente en su libro, *Democracia Económica*.⁽¹⁾ Supo-

(1) *Economic Democracy*, by Major C. H. Douglas. London.—Cecil Palmer. Oakley House, Bloomsbury Street. W. C. 1.

ne una pieza de cerrajería de acero que pese once y media libras con un precio de 3 chelines y 6 peniques. El metal recogido como desperdicio valdría un penique. Lo pagado en sueldos y jornales sería de cinco chelines. Y el conjunto representado por la instalación fabril se elevaría a 150 por 100 de lo impendido en mano de obra, o sean 7 chelines y 6 peniques. Todo el coste sería de 15 chelines y 11 peniques, de los cuales 7 chelines y 6 peniques, o sea la mitad, correspondería al gravamen de la planta fabril. De estos 5 chelines y 7 peniques, un 75 por 100 correspondería a lo que después se descarta por depreciación, y que no se distribuye en la unidad de tiempo de producción, o a lo que se distribuye en otros establecimientos o personas, es decir, a lo que está cargado en otros artículos. Así, pues, sin tomar en consideración los gastos de venta, es claro que se grava a la sociedad con una deuda de 15 chelines y 11 peniques por un producto respecto del cual sólo ha habido una distribución efectiva de 6 chelines y 10 peniques.

¿Quién posee la demanda efectiva sobre el excedente de los 6 chelines y 10 peniques repartidos a los que han trabajado?

Los bancos.

¿Por qué?

Porque poseen la función social del crédito, y se la apropian en toda la cantidad representada por la diferencia entre la remuneración personal y la potencia industrial.

Los precios suben a medida que aumentando la eficiencia productora, los artículos quedan diluidos en una cantidad creciente de efectos fiduciarios.

Necesariamente, el dinero repartido en sueldos o jornales tiene una potencia adquisitiva menor, a medida que se infla el medio del crédito para disponer de la producción excedente respecto de la representada por el trabajo de los productores.

Así, la tendencia de la eficiencia industrial a los altos precios, contrarresta y anula los defectos de la misma eficiencia industrial en el sentido de la baratura cuando se manifiesta simultáneamente la coherencia distributiva.

V

PRODUCCIÓN, DISTRIBUCIÓN Y BARATURA

LOS PRECIOS no bajarán como resultado de una producción intensificada, pues una producción intensificada significa el hambre con trigo abundante como en la República Argentina, y el hambre con la perfección industrial más alta, como en la Gran Bretaña de Chamberlain.

Lo que se necesita es producción intensificada y socialización del margen representado por la eficiencia indus-

trial, mediante una revolución económica política que ponga el crédito a disposición de las masas consumidoras.

Este es el movimiento que han iniciado en los últimos meses los gremialistas de la Gran Bretaña.

CARLOS PEREYRA

(España. Madrid, 28 de agosto de 1920).

The F. P. S.

NUESTROS lectores habrán observado que con frecuencia traducimos para el REPERTORIO algunas de las interesantes crónicas del *Foreign Press Service*, de Nueva York. Este Servicio lo hace una institución de carácter filantrópico que se propone tener al mundo al tanto de lo que ocurre de importancia en los Estados Unidos, en finanzas, agricultura, educación, ciencias, etc. Cumple admirablemente su cometido. Todas las semanas recibimos un paquete (30 folios en mimiógrafo) de noticias de los Estados Unidos, como representantes que somos del *Foreign Press Service* en Costa Rica. Nosotros no podemos aprovechar cuanto nos mandan. Ponemos, por lo tanto, las informaciones semanales recibidas a las órdenes de la prensa del país que por ellas se interese y quiera traducirlas. A ello estamos obligados como representantes del *F. P. S.* y como amigos del país. Cuanto más se divulguen las noticias del *F. P. S.* mejor se corresponde a los anhelos filantróficos de la institución. Nos ponemos al servicio, pues, de los señores periodistas de Costa Rica. De los restantes, porque los de «La Tribuna» ya hace días que aprovechan el *F. P. S.*

LOS CUENTOS DE CALLEJA ILUSTRADOS EN COLORES

en la Administración del REPERTORIO

HERMOSOS VOLÚMENES PARA REGALO

A ₡ 4.00 CADA UNO

Clarafrente.

Los tres piratas.

El príncipe y el león.

La princesa de algodón en rama.

El Visir y la mosca.

A ₡ 1 CADA UNO

Pinocho en la India, en el fondo del mar, en la isla desierta, en Jauja, al Polo Norte, Pinocho emperador, Pinocho en la China, en la luna, Pinocho detective.

A ₡ 0,75 CADA UNO

Caperucita encarnada.

La bella durmiente.

La más bella historia del bosque.

A ₡ 0.25

Rey blanco y Rey moreno.

Los niños reclaman estos libros de sus maestros y padres.

Repertorio Americano

Revista de la prensa castellana y extranjera.

De Filosofía y Letras, Artes, Ciencias y Educación, Misceláneas y Documentos.

Publicado quincenalmente por

GARCÍA MONGE Y CÍA.,
EDITORES

Apartado 533

SAN JOSÉ, COSTA RICA, C. A.

ECONOMIA DE LA REVISTA

El número suelto.....	₡ 0-50
La serie de 5 números, pagada por anticipado y solicitada a la Administración.....	2-00
Para el extranjero, el número suelto.....	\$ 0-15 oro am.
La serie anual (24 entregas)...	3-50 >>
La página de avisos, por inserción.....	20-00 >>

En el contrato semestral de avisos se da un 5% de descuento. En el anual, un 10%.